

Donc, bien que l'on puisse dire généralement que les établissements manufacturiers au Canada sont plus grands en 1932 qu'ils ne l'étaient en 1870, les chiffres relatifs aux deux années ne sont pas basés sur des données identiques, notamment parce que les chiffres de 1932 ne comprennent pas les petits établissements se spécialisant dans les travaux sur commande qui étaient compris dans les données de 1870. Certaines difficultés ont surgi même dans les temps les plus récents. En 1932, par exemple, vu la difficulté d'éliminer les doubles emplois dans la valeur de la production des usines centrales électriques aussi bien que la difficulté d'apportionner leur capital immobilisé entre différentes cités, il a été trouvé nécessaire d'exclure les chiffres des usines centrales électriques des statistiques montrant l'importance des établissements aussi bien que celle des cités et villes. Excepté ce cas particulier, les chiffres de 1922 et 1932 au tableau 29 sont cependant comparables.

**Importance des établissements mesurée par la valeur brute de production.**—Les chiffres relatifs à l'importance des établissements telle que déclarée au Recensement des manufactures figurent aux tableaux 29 et 30 et se rapportent à la valeur brute de production; le tableau 29 contient les chiffres de 1932 juxtaposés à ceux de 1922, première année pour laquelle on dispose de ces données, et le tableau 30, les chiffres de 1932 répartis parmi les différentes provinces.

En 1922, les 420 établissements ayant une production dépassant \$1,000,000 donnent une production globale de \$1,268,056,129 ou 51 p.c. de toute la production des industries manufacturières. En 1929, il y avait 719 tels établissements, fournissant 62 p.c. de toute la production manufacturière—un changement très significatif sur la courte période de sept ans. Toutefois, comme résultat du ralentissement de l'activité industrielle en 1932 il n'y a que 329 tels établissements et leur production n'atteignait que \$916,630,395 ou 46 p.c. de la production globale, en ne tenant pas compte des usines centrales électriques. L'exclusion de cette industrie en 1932 a réduit sans aucun doute le nombre et la valeur globale des établissements produisant plus de \$1,000,000 chacun, mais il est improbable que cette exclusion soit la seule cause de l'abaissement de la production dans toutes les industries autant que le ralentissement de l'activité industrielle à la suite duquel plusieurs établissements ont fonctionné à très faible rendement et de ce fait sont tombés dans une catégorie plus basse. L'effet de l'abaissement des prix a aussi été considérable.

**29.—Établissements manufacturiers selon la valeur brute de production, totaux et moyennes de chaque groupe, 1922 et 1932.**

Echelons de production.	1922.			1932. <sup>1</sup>		
	Eta- blisse- ments.	Production totale.	Moyenne de pro- duction.	Eta- blisse- ments.	Production totale.	Moyenne de pro- duction.
	nomb.	\$	\$	nomb.	\$	\$
Moins de \$25,000.....	14,978	114,205,770	7,625	16,517	113,016,263	6,824
\$ 25,000 mais moins de \$ 50,000.	2,401	85,075,807	35,433	2,298	81,724,131	35,563
50,000 " " " " " " " "	1,793	129,320,947	72,125	1,734	123,340,738	71,130
100,000 " " " " " " " "	1,355	191,675,689	141,458	1,273	179,593,314	141,078
200,000 " " " " " " " "	1,078	330,533,712	306,617	945	292,404,734	309,421
500,000 " " " " " " " "	516	363,341,076	704,149	415	291,064,747	701,360
1,000,000 " " " " " " " "	364	692,463,530	1,902,372	287	582,662,752	2,030,183
5,000,000 et plus.....	56	575,592,599	10,278,439	42	333,967,643	7,951,610
<b>Totaux.....</b>	<b>22,541</b>	<b>2,482,209,130</b>	<b>110,119</b>	<b>23,511</b>	<b>1,997,774,322</b>	<b>84,971</b>

<sup>1</sup> Les chiffres de 1932 ne comprennent pas les usines centrales électriques.